
Special Report

Albert Einstein in NCTU

難筒、難忘、有期望的愛因斯坦在交大

專訪曾華笙教授

張文琪採訪撰文

當你走過交大浩然圖書館前，都會不經意的抬頭看那對面所懸掛的大海報，而那

上頭「愛因斯坦在交大」六個斗大的字，更是讓人對這大海報最強烈的印象O

2005 年 3 月 14 日那天，紀念愛因斯坦發表狹義相對論一百週年，和慶祝126 歲生

日的活動，在切下開幕蛋糕的剎那， I愛因斯坦在交大」活動便正式在交大校園

展開了。

愛因斯坦臨時進入了生活

「忌6ζ 因斯坦在交大」活動是由交大通識教育中心曾華璧教授所策畫。，曾教授說
「其實這樣的構想來的很突然J '構想的來源主要是通識中心兼課的林孝信老師向

她提及要相針對愛因斯坦發表相對論一百週年開設-門課程，讓她覺得對於學歷

史的自己來說，一百的數字是很有紀念的意義。如果能透過由通識教育的角度出

發，讓交大學生從人文、社會與哲學的角度來瞭解二十世紀科技巨壁愛因斯坦，

會是一件很有意義的事O

於是，從活動的構想到訂定明確的活動內容、正式報告的提出，這中間只花

了短短一個月的時間，曾教授表示這樣的籌辦過程，其實是很匆促的，尤其是又

要面臨自己要休假半年進修的現實問題O 不過，由於構想受到通識中心許多老師

的支持，而得以落實，曾教授說: r如果不是通識中心的老師來共襄盛舉，這個

活動是不可能執行F去。」因此，在她自己休假進修的半年，召集學生幹部做為

溝通橋樑，透過電話聯絡、BBS 的溝通平台，來進行工作事宜的確認與推動。

「愛因斯坦在交大」活動分成兩階段，上半年主要舉辦包括音樂創作比賽，由

E=MC 2 公式發展出音樂的創意; r愛因斯坦的夢」影像創作比賽，透過影像發揮

愛因斯坦的想像;網路論理區，藉由文字與愛因斯坦進行對話;以及愛因斯坦現

場大挑戰，讓學生從自身抒發對於愛因斯坦的想像。下半年則是進行-系列專題

的課程，包括通識的專題課程講座，邀請來自各大學的物理界專家，系統性地從

各種不同的面向介紹愛因斯坦生平、科學成就與對往後社會的影響，也同時舉辦

愛因斯坦的異想世界影展。
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?三于另d 害民主是其

龐大的後備工程與人員

對於這樣有意義的活動，其活動構想再美，都是必須要實地執行才可看出結

果 O 如何有效執行、如何籌措經費，管理經費支出問題，曾教授認為這是活動最

大的困難點，她說: r在美麗的愛因斯坦活動之後，有個很複雜的後備工程，是

做了才知道困難的」

籌辦活動過程中，第一個面臨到的便是經費來源的問題，這方面曾教授表示

很感謝交大

校方在這次

的活動，給

予經費上的

全力支持，

讓「愛因斯坦

在交大」活

動，可以無

後顧之憂的

舉辦。

而正式

執行過後，

遭遇到的則

是行政工作

的繁瑣問

題，超出原

本的想像與 開幕儀式: 2005月3/1 4 位浩然圖書館二樓大廳

預期，像是

報帳于緝的繁雜，以及由於學校方面沒有零用金制度，因此，在經費核准發放下

來前，活動經費的支出便是需要由老師自己先自行支付的問題，都是曾教授在籌

辦活動之前，所沒有預想到的 O 曾教授說: r其實自己對於錢是沒有概念的，卻

被逼著要來規劃經費問題，覺得是還蠻痛苦的一件事 a J

另外，則是執行過程中一些看起來不起眼的小事情，每天可能會不間斷地發

生，像開幕典禮那天，原本想將愛因斯坦大海報掛出來，讓全校師生呵以親眼見

證活動開始了，卻因為天雨而不得不作罷。不過，曾教授在這經常遭遇到問題與

困難的背後勉勵自己，如果認為這個活動的想法是好的，就要努力地去執行，因
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為這也算是對於全校師生的一種承諾。

因此，在這樣龐雜的後備工程系統，而能順利的學辦活動，要感謝的人太

多，曾教授表示此次活動最後能順利執行，且引起相當不錯的迴響，絕對無法單

靠自己的力量完成，如果不是通識中心主任楊永良撥出活動基金，全體老師們給

予精神與行動的支持，物理學界老師的專業支持，交大校方(特別是前教務長林

振德教授)從一開始對籌措活動經費的全力協助與支援，以及幕後付出心力的交

大學生幹部們，這樣的理想將是無法施行O 不過，曾教授也提到這或許是愛因斯

坦的魅力，才能如此吸引這麼多的人，大家透過愛因斯坦進行大串連O

意外插曲一「愛因斯坦在交大J 活動名稱的流動

「愛因斯坦在交大」的名稱曾經被認為稍欠妥當，理由是「愛因斯坦不曾在

交大J ;但是在徵詢各方意見，以及絕大多數老師們的認同下，曾教授還是決定

使用這個稱號。

活動開始後的幾個月，交大學生社團在六月邀請了林志玲來校園演講，演講

活動便以「林志玲在交大，伸展台上的愛因斯坦」做為主題，讓訐多師生誤以為

這是愛因斯坦系列活動中的一項O 當時休假的曾教授聞訊後，頗感驚訝。曾教授

說，雖然對於仁半年同學的參與程度，有著更高的期望，但是「林志玲在交大」

的名稱仿效，似乎也意昧著「愛因斯坦在交大」的活動，已經烙在學生的腦海

中。

交大十月影攝一「愛因斯坦和他的異想世界」

rz日 05年愛因斯坦在交大」系列活動

時悶 悶月 48句 10月 188 (每遇二買車上)!i!費入海

7:00-9:30 (6:30陳給退場)

1世黏‘ rλ文電影隊 J (人從三線之被326室}

吏的人，會苦奮 it敘絡 (x大i畫In敏育中心)

第 1車 rllll品受 151斯坦 J 10/4
討論主題:盟員大人、}距離支體與知識份子

支且是人;周盟軍民教授 US!太控史系)

5a竄Z草草生;至{交大外艾系}

第二鴻 :q畫觸未來(Contact )10 /1 1
討論主HI: 零錢抖太~.1;.命!l! rc~再 J
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第三場 r 時間結9:' }10/ 18
~j~晶::t ill: 能相對論到黑洞

::t l里人:林孝館老師(交大、浦大通 Iii教育中心)
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「難得、難忘、

有期望」是曾教授對

執行這次活動所引發

的情感總結。她表示

這是自己第一次籌備

這樣的大型活動，所

以覺得「難得 J '是

因為能夠借重交大重
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?李另目主民主主事

視科學發展的校風，與愛因斯坦豐富的人物風格，讓一個學歷史的人將這樣的活

動辦在交大，並在校園內形成千軍迴響，這是很有意義的。許多物理學界老師認

為這樣的活動由非物理學系的老師來籌辦，且也可以舉辦的有規模和系統，曾教

授認為這是對於通識教育的-種肯定。

「難忘」的是交大學生籌辦活動與執行的能力，不論是開幕儀式或是之後的一

連串活動，學生幹部盡心盡力，甚至多次表示願意無報酬的參與，讓曾教授從小

地方看到交大學生多才多藝的能力，也看到學生們將歷史學長時間、多層次思考

的精神，在這次活動中充分的發揮。

最後，所謂的「期望」是希望交大的學生們可藉由這次「愛因斯坦在交大」的

活動，瞭解到通識教育的內涵，是可用各種形式呈現，可以在任何場域發聲，並

進而讓同學認識通識教育的多元性特色 O 這個活動也算是給通識教育中心一個嘗

試的機會，藉山這樣的活動，中心的老師們籌辦了一年的書展(王美鴻老師負

責)、整理了愛因斯坦相關網頁的全球資訊網(陳明璋教授負責) ，這樣的多元

專長的合作，目的就是期望讓同學瞭解與體現通識教育的意義 O

在這次的活動背後，其實曾教授內心中有一個最根本也是最深切的期望，就

是她想結合中心的老師們，透過活動，用人文精神來展現科技巨壁的人物風範，

藉著推動這一系列的「愛因斯坦在交大」活動，證明交大不是只有理工專長，同

時有能力來展現人文的素養與眼光。

由於這-次邀請了國外的科學史與科學哲學專家來校，所以也藉機推出了一

個「科學史系列講座 J '除了本校人杜所、電物所之外，台大物理系與台灣科學

史重鎮的清華，都表示認同，並且樂意一起參與這次的科學史系列活動。

曾教授說: I 中心的老師們和我一直都有個共同的心念，就是希望讓外界知

道，交大的通識教育中心有視野能夠通力合作辦理這樣的科學普及教育的活動;

交大除了有能力卓越的理工科系外，通識教育中心是有足夠的能力，可以在交大

校園內添加人文與社會緬養的教育面向 J 0 ~

相關連結 :W'攻望去ctu.edu.tw/~eim些In
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